
7 mots commençant par AP 8 noms féminins en [é] 9

10 11 12

13 noms en [oir] 14 15

5 accent sur E 6 mots commençant
par AF, EF, OF4 m devant m, b, p

on écrit m (au lieu de n)
devant m, b, p

exemples : la lampe, une bombe, une
pompe, emmener,…

sauf dans : bonbon, bonbonne, bonbon-
nière, enbompoint, néanmoins.

[gue

1 S ou SS ?

j’entends

[ce]

[ze]

la classe
(2 S entre 2 voyelles)

la danse
(1 S après une consonne)

la rose (1 seul s)

2 C ou Ç ?

ça
ço
çu

[sa]
[so]
[su]

se lit

 ––> cerise
 ––> citron

çe
çi

ce
ci

çe et çi n’existent pas !

GA ou GEA ? GO ou GEO ?
GUE ou GE ?3

avec j’entends  [gue] j’entends  [je]

a

j’é
cr

is

ga (le garage) gea (l’orangeade)

e gue (la bague) ge/je (cage, jeter)

i gui (la guitare) gi (la girafe)

o go (le gorille) geo (le pigeon)

u gu (un légume) ju (la jupe)

SONS MAL ORTHOGRAPHIÉS

ORTHOGRAPHE D’USAGE

noms féminins en [té] et [tié]

noms féminins en [u] noms féminins en [i] noms en [eur]

noms en [ail] [eil] [euil]

PLANCHE A

on ne met jamais
d'accent sur le E

devant une lettre double

exemples : intéresser, presser, il jette, ils
prennent, la terre, embellir,…

les mots commençant par AP
prennent 2 P

exemples : apporter, l'appartement,
appeler, l'appétit, appuyer, apprendre,…

sauf : APERCEVOIR, aplanir, aplatir,
apaiser, apeurer, apostropher, apitoyer,
après, apéritif.

les mots commençant
par AF, EF, OF prennent 2 F

exemples : offrir, une affaire, un effort,
affirmer, effroyable, un officier,…

sauf : afin, Afrique, africain.

Ils se terminent par ÉE
sauf la clé (ou clef)

exemples : la journée, la fumée, la che-
minée, la tournée, la fée, l'année,…

attention aux noms suivants : la paie, la
baie, la craie, la monnaie, la haie, la raie,
la plaie, la forêt.

Ils se terminent par É (sans E)
exemples : la bonté, la pitié, la clarté,…

sauf : la dictée, la jetée, la montée, la
portée, la pâtée, la tétée.

et les noms indiquant un contenu :
l'assiettée, la brouettée, la pelletée, la
charretée.

Ils se terminent par UE

exemples : la laitue, la tortue, la charrue,
une verrue, la rue, une avenue,…

sauf : la tribu, la vertu, la glu, la bru.

Ils se terminent par IE

exemples : la mairie, la pluie, la comédie,
une tragédie, la patrie, la boucherie, la
jalousie, la maladie, l'Italie,…

sauf : la souris, la brebis, la fourmi, la
nuit, la perdrix.

Ils se terminent par EUR (sans E)
(concerne les noms masculins et féminins)

exemples : la peur, le cœur, la valeur, le
bonheur, la fleur,…

sauf : le beurre, la demeure, l'heure, un
heurt, un leurre.

les noms féminins se terminent tous
par OIRE : la foire, une poire, la gloire,…

les noms masculins se terminent par OIR
exemples : le tiroir, un rasoir, un mouchoir,…

sauf : un accessoire, un interrogatoire, un la-
boratoire, un auditoire, un territoire et quel-
ques autres moins courants.

les noms féminins se terminent tous
par ILLE : la muraille, la bouteille, une feuille,

une bataille, la treille, une merveille,…

les noms masculins se terminent par IL :
un détail, le soleil, un fauteuil, le corail,…

sauf : un portefeuille, un millefeuille, le chè-
vrefeuille (mots composés avec feuille).

adverbes en [ament]

ils se terminent par AMMENT ou EMMENT se-
lon l'adjectif à partir duquel ils ont été  formés

prudent –> prudemment
courant –> couramment

intelligent –> intelligemment
brillant –> brillamment

négligent –> négligemment
suffisant –> suffisamment


